

Webinaires thématiques des 17 et 18 octobre 2024

Compte-rendu et Replay

Webinaire 1 : Démocratie alimentaire : des systèmes alimentaires plus inclusifs - élargissement du tour de table dans le processus décisionnel.

Marketa Supkova, directrice de TDA Territoires de Démocratie Alimentaire, Présidente de Madabrest, ancienne Fondatrice et Directrice d'IUFN International Urban Food Network. - **Méthode d'intelligence territoriale : une approche pour mettre en pratique la démocratie alimentaire dans votre territoire**

Territoire de Démocratie Alimentaire a développé une **Méthode d'Intelligence Territoriale** (MIT) s'adressant aux porteurs et animateurs de PAT souhaitant s'emparer de la démocratie alimentaire au sein de leur PAT. La MIT permet un accompagnement concret dans la préfiguration du PAT. Elle est fondée sur une dynamique de participation et un dialogue permanent. Elle mobilise à chaque étape des **outils d'intelligence collective**, adaptés aux enjeux de construction collective d'une politique alimentaire. Voici ses trois grands volets :

- **Diagnostic de réceptivité du territoire**
- **Construction du socle commun**
- **Déploiement du PAT**

En tant que porteur et animateur de PAT, vous avez la possibilité de postuler à **l'appel à manifestation d'intérêt : "devenir territoire pilote du déploiement terrain du guide"** (toutes les informations sont disponibles dans le support de présentation).

"La Méthode d'Intelligence Territoriale est une nouvelle méthode, sortie en mai 2024, qui constitue un outil opérationnel de démocratie alimentaire destiné aux collectivités territoriales."

Laura Pandelle, designer, membre de l'association AequitaZ et de la coopérative CAE Coopaname. Présentation de l'initiative de groupe local « alimentation et justice sociale ».

L'association AequitaZ mène de nombreuses initiatives afin de mobiliser « les concerné-e-s pour un droit à l'alimentation » dans la volonté d'élargir la typologie sociale de mobilisation citoyenne en redonnant la parole à des publics plus précaires en termes d'alimentation. Laura Pandelle nous a partagé son expérience sur ses initiatives de prise de parole au sein de deux groupes de mobilisation.

Comment mettre le sujet de l'alimentation sur la table ?

- **Utilisation d'objets** (comme une valise remplie d'objets divers issus de notre alimentation : témoignage intime ou positionnement personnel)
- **Exploration du paysage alimentaire** : des photos illustrant les manifestations tangibles de notre système alimentaire
- **Réalisation de fresques et de radios participatives** permettant d'aller à la rencontre de l'ensemble des maillons de la chaîne alimentaire
- **Visibilisation des trajectoires alimentaires**

Outil d'analyse critique : Une grille établie par l'économiste québécoise *Vivian Labrie*, permettant de relire de façon critique et constructive les projets, démarches et politiques pour sortir de la précarité (disponible sur le support de présentation).

*« Comment met-on le sujet de l'alimentation sur la table ? Il faut alterner entre des moments où l'on parle du droit à l'alimentation et des **concepts théoriques** et les raccrocher **aux expériences quotidiennes et sensibles** des personnes. Donc, mélanger un travail d'exploration intellectuelle avec des outils plus sensibles. »*

Lilian Vargas, Chef du service Agriculture, Forêt, Biodiversité, Montagne chez Grenoble Alpes Métropole. - Un programme Européen au service de politiques agricoles et alimentaires territoriales

Le PAiT de la Grande Région Grenobloise a été lauréat de l'appel à projet Européen **Food Trails**, visant à développer davantage les orientations stratégiques du PAiT. L'APP Food Trails a pour mission de co-construire avec une participation élargie des systèmes alimentaires locaux durables à l'échelle du bassin de vie dans une perspective économique via des « **laboratoires vivants** ». Cela a consisté à composer des groupes d'acteurs réunissant à la fois des **citoyens** et des représentants **socio professionnels** pour déterminer les perspectives du système alimentaire local.

Au sein du PAiT de la Grande Région Grenobloise, la participation au projet Food Trails poursuit l'objectif de co-construction de politiques alimentaires autour de trois sujets :

- **Changement des pratiques alimentaires** : construire un accompagnement au changement des pratiques en associant les habitants pour faire évoluer les pratiques alimentaires vers plus de bio, de local et un régime alimentaire plus végétal
- **Restauration collective** : un sujet important et un levier territorial : constitution de filières territoriales grâce au système de co-coaching entre territoires. Le PAiT de Grenoble a été accompagné sur la gestion des marchés publics par Copenhague, compétente sur ce sujet
- **Animation du conseil interterritorial de l'alimentation** : déjà engagé dans le PAiT mais pas encore abouti, donc la poursuite avec l'APP Food Trails est essentielle

*« Sur le territoire la stratégie agricole tend vers une **stratégie agricole et alimentaire, multi-acteurs**. La participation à un programme européen, c'est lourd et **complexe**, mais en même temps un levier extrêmement puissant, dont on ne dispose pas avec d'autres sources de financements. Mais pas seulement, dans l'esprit des programmes européens, il y a quelque chose qui vous aide à **progresser**, à condition que vous acceptiez **d'aller plus loin en termes de méthodologie, d'objectifs et d'évaluation** et que vous soyez prêts à accepter les échanges et la confrontation des réalités.*

Un autre aspect : Comment, à partir de réflexions européennes, capitaliser localement ? Comment les acteurs du territoire, particulièrement les élus s'approprient-ils ces réflexions ? »

Clara Chanzy, chargée de mission animation et planification écologique – Pays Castelroussin Val de l'Indre.

Le PAT du Pays Castelroussin Val de l'Indre déploie une gouvernance élargie, notamment par la mise en place du **Conseil Local de l'Alimentation de Proximité** (CLAP), rassemblant **65** structures telles que des EPCI, des communes, des services de l'État, des conseils de développement, des établissements de santé, des syndicats, des groupements d'agriculteurs, des EHPAD, la MSA, une conserverie et **14** associations. En trois ans, deux CLAP ont été organisés, avec une quarantaine de participants et trois fiches actions réalisées. Le CLAP permet d'impliquer l'ensemble des acteurs du système agro-alimentaire, y compris les citoyens, dans le PAT, en menant des réflexions multi-acteurs sur les orientations du PAT par la création des fiches actions et la concrétisation

des actions. Le CLAP est un lieu de **gouvernance partagée** et de **co-construction**, où les besoins de la société civile et des citoyens peuvent être exprimés.

*" Ce CLAP fait quasiment office de **comité technique**, car il est chargé de construire le plan d'actions du PAT."*

Vous n'étiez pas disponible pour suivre ce webinaire ? **Réécouter les différentes interventions** (<https://www.youtube.com/watch?v=wbgCkVuVFTo&feature=youtu.be>)

- 6 minutes : Témoignage de Marketa Supkowa
- 34 :32 minutes : Témoignage de Laura Pandelle
- 56:51 minutes : Témoignage de Lilian Vargas
- 1h23 minutes : Témoignage de Clara Chanzy